

Berry : " Quo la modestie de ce jeune prêtre est admirable ! Il ne pense qu'à ses devoirs. "

En 1847, il repassa en France, pour rétablir sa santé gravement compromise par une fièvre typhoïde contractée au service des émigrés irlandais. Enfin, choisi des 1847 évêque de Toronto, il dut en 1849 incliner ses épaules sous le fardeau de l'épiscopat. Pie IX lui-même, pour l'encourager, le sacra de ses mains en 1850, dans la chapelle Sixtine. Comme son diocèse était pauvre, Pie IX lui donna une bourse pleine d'or, et lui fit présenter une chasuble en drap d'or et un calice, en lui di-sant de choisir. Le nouvel évêque choisit la chasuble. Mais, voulant aussi l'autre vase sacré, il ajouta avec une présence d'esprit qui ne lui faisait jamais défaut : " Quid retribuam Domino pro omnibus que retribuit mihi ? Que rendrai-je au Seigneur pour le cadeau qu'il vient de me faire ? " Et saisissant le calice, il ajouta ; " Calicem salutaris accipiam et nomen Domini invocabo. Je prendrai le calice du salut, et je bénirai le nom du Seigneur. " C'est ainsi qu'il eût tout. Ces dons ont été légués par Mgr Charbonnel à son église de Toronto.

Rappelons brièvement ses œuvres pendant son épiscopat. La cathédrale fut magnifiquement décorée par ses soins ; il fit venir à Toronto les prêtres de S. Basile d'Annonay pour fonder un collège, les Frères des Ecoles Chrétiennes et les Sœurs de St-Joseph. Par son travail et ses privations de tout genre non seulement il soutint ces établissements naissants, mais il paya la dette diocésaine, qui était de 70,000 piastres. Il soutint en faveur des écoles séparées une lutte restée célèbre, et finit par faire triompher sa cause. Deux nouveaux diocèses furent érigés sous son administration, l'un à London, et l'autre à Hamilton ; et il fit de larges abandons pécuniaires aux nouveaux évêchés. C'est à cause de ses œuvres et de ses immenses services que, plus tard, les évêques du Canada donnaient à Mgr Charbonnel le titre de " père et fondateur de la province ecclésiastique de Toronto. "

Lui seul n'était point satisfait. Il désirait plus que jamais se faire religieux. Ses instances d'abord repoussées, furent enfin agréées, et en 1860 il entra dans l'Ordre des Capucins. Son noviciat terminé, il vint se fixer à Lyon, où il a consacré le reste de sa vie aux prédications, aux retraites et à l'œuvre de la Propagation de la Foi. En 1883, Mgr Charbonnel se retira à Crest, près de Lyon, où il est mort à l'âge de 89 ans, plein de jours et de mérites.

---